

DÉBATS - ÉCONOMIE

CHRONIQUE



Jézabel Couppey-Soubeyran
Maîtresse de conférences d'économie à l'université Paris-1 et conseillère scientifique à l'Institut Veblen

Jézabel Couppey-Soubeyran : « C'est par la transformation de l'Etat et de la monnaie que l'on pourrait se sauver du capitalisme et de sa logique mortifère »

Alors que le capitalisme a mis la main sur les deux institutions les plus fondamentales de nos sociétés modernes, l'Etat et la monnaie, l'économiste plaide, dans sa chronique, pour reprendre la main sur ces deux piliers.

Publié le 06 janvier 2024 à 05h30, modifié le 06 janvier 2024 à 05h30 | Lecture 3 min.

Offrir l'article

Article réservé aux abonnés

VOS SÉLECTIONS Ajouter un article à "vos sélections" pour le lire plus tard. Ok, j'ai compris

La récente investiture du libertarien Javier Milei à la présidence de l'Argentine fait partie des monstruosités politiques dont le monde en polycrise va vraisemblablement continuer d'accoucher.

Lire aussi : « L'irruption de Javier Milei en Argentine n'a rien d'un accident de l'histoire. Elle est la rançon de la longue descente aux enfers du pays »

Le secours de l'Etat et la mobilisation du pouvoir monétaire de la banque centrale ne sont effectivement pas de simples béquilles du capitalisme contemporain, mais de puissants leviers de transformation par lesquels s'est jusqu'ici opérée sa mutation à chacune de ses crises.

Ainsi, après la grande dépression des années 1930 et la seconde guerre mondiale, le capitalisme avait su se réinventer par un mode de régulation fordiste, caractérisé par un relatif compromis dans le partage de la valeur ajoutée entre capital et travail, un Etat protecteur et une monnaie de crédit au service du financement de la production.

« Facteurs antagonistes »

Ce capitalisme financiarisé ne s'est pas effondré avec la crise de 2007-2008. Au contraire, il en est ressorti gonflé à bloc – la valeur totale des actifs accumulés au bilan des institutions financières du système financier a doublé depuis 2008 –, augmenté d'un capitalisme numérique qui n'a fait qu'accroître la concentration du capital, la faiblesse des gains de productivité et la dévalorisation de la force de travail.

Pourquoi l'effondrement du capitalisme que prédisait Marx n'est-il pas venu ? Parce que des « facteurs antagonistes » (comme les appelle l'auteur du Capital dans le livre III) y font contrepoids en ralentissant la baisse du taux de profit. Réformes du marché du travail et du système de retraites, ubérisation, cryptomonnaies en sont la version contemporaine.

Lire le décryptage : Argentine : Javier Milei poursuit son choc libéral avec un projet de loi englobant une série de réformes

Mais, avec le recul historique, on mesure que c'est aussi parce que, dans ses crises, le capitalisme a mis la main sur les deux institutions les plus fondamentales de nos sociétés modernes, l'Etat et la monnaie. C'est dans la puissance de transformation de ces deux institutions que le capitalisme puise sa résilience.

L'heure de l'extrême-onction

La polycrise, notion popularisée ces dernières années par l'historien britannique Adam Tooze pour désigner cet état du système où les crises économique, sociale, institutionnelle, géopolitique, écologique, s'entremêlent et s'entrelient, y change-t-elle quelque chose ? D'aucuns y voient le stade ultime de l'autodestruction du capitalisme, l'heure de l'extrême-onction avant l'effondrement.

Lire aussi : Adam Tooze : « L'ampleur de la crise s'aggrave de jour en jour, sous nos yeux »

Pourtant, avec six des neuf limites planétaires déjà franchies, se trouve radicalement remise en cause l'idée même d'accumulation illimitée, dont la poursuite caractérise justement le capitalisme. La mutation est urgente et possible. Car les leviers par lesquels le système assure sa survie sont aussi ceux qui permettraient de le dépasser.

Jézabel Couppey-Soubeyran (Maîtresse de conférences d'économie à l'université Paris-1 et conseillère scientifique à l'Institut Veblen)

Contribuer

Nos lecteurs ont lu ensuite

Le cours du bitcoin s'envole après le piratage du compte de la SEC sur X

Un message frauduleux a été posté mardi sur le compte officiel de la Security and Exchange Commission (SEC), l'autorité des marchés financiers américains.

Paris 2024 : le coup de baguette magique des organisateurs des Jeux pour embarquer les Français

CHRONIQUE. En ce début d'année, le patron du Comité d'organisation des Jeux, Tony Estanguet, et la ministre des sports, Amélie Oudéa-Castéra, se sont démultipliés dans les médias pour assurer que « la magie » des Jeux « va opérer » et que l'événement sera « grand ».

Max Gomis, l'enfant appliqué du cinéma français

« Promesses de 2024 » (2/12). Douze artistes à suivre cette année. Aujourd'hui, l'acteur de 34 ans découvert dans « La Gravité », le deuxième long-métrage de Cédric Ido, et nommé dans la liste des Révélation des Césars.

Le Portugal a produit en 2023 un niveau record d'électricité à partir des énergies renouvelables

L'éolien a représenté un quart de l'électricité consommée dans le pays, devant l'hydraulique, le photovoltaïque et la biomasse.

Jean-Miguel Garrigues, théologien : « Une doctrine de l'Eglise primitive a généré des siècles de souffrances pour les juifs dans le monde chrétien »

Dans un entretien au « Monde », le théologien Jean-Miguel Garrigues analyse la scission progressive entre le mouvement lancé par les disciples de Jésus et le judaïsme. Il passe au crible une théorie qui a nourri l'hostilité des chrétiens à l'égard des juifs au moins jusqu'au XXe siècle : la « doctrine de la substitution », selon laquelle Dieu a envoyé le Messie à Israël, qui ne l'a pas reconnu.

Beata Umbyeyi Mairese : « Notre expérience de rescapés du génocide des Tutsi est moins indécible qu'inaudible »

L'écrivaine livre, avec « Le Convoi », le récit de son sauvetage. Il y a bientôt trente ans, en juin 1994, lors du génocide des Tutsi au Rwanda. Pour se réapproprier cette histoire comme pour la transmettre.

Aux Etats-Unis, une baisse « historique » de la criminalité

Selon une récente étude, le nombre d'homicides s'annonce en recul de près de 13 % en 2023, et les cambriolages sont en reflux de plus de 6 %, ce qui n'empêche pas la majorité des Américains d'être persuadés que la situation s'aggrave.

Ni la crise écologique ni l'aggravation de ses effets n'ont converti les académies scientifiques à une culture de la précaution

CHRONIQUE. Dans une communication controversée, l'Académie des sciences s'est positionnée en faveur des « nouveaux OGM ». Elle avait fait de même en 2002 pour les premières plantes transgéniques, dont les promesses n'ont pas été tenues, rappelle dans sa chronique Stéphane Foucart, journaliste au « Monde ».

La tourte est-elle un fourre-tout ?

Qu'elle soit brisée ou feuilletée, la tourte est plutôt bonne pâte et somme toute assez accueillante. A condition de respecter quelques règles selon les garnitures utilisées.

Gabriel Attal défilé d'entrée par les poids lourds de la majorité

Le nouveau premier ministre devrait présenter son gouvernement d'ici à la fin de la semaine. Mais sans attendre, Gérard Darmanin et Bruno Le Maire, ministres depuis 2017, affirment être assurés de conserver leur poste, mettant en avant la relation directe qu'ils entretiennent avec Emmanuel Macron.

Vague de froid en France : vigilance orange dans quatre départements d'Occitanie, où la circulation est difficile

Des chutes de neige se poursuivent dans l'Aveyron et le Tarn, tandis que l'Aude et l'Hérault sont toujours en alerte.

Emmanuel Macron sermonné par l'académicien François Sureau sur le respect de l'Etat de droit

L'avocat, écrivain et académicien – par ailleurs ami du président de la République – François Sureau a regretté, lundi 8 janvier, devant l'Académie des sciences morales et politiques, la multiplication des entorses aux libertés individuelles. Cela s'ajoute aux reproches de Laurent Fabius, président du Conseil constitutionnel.

Proche-Orient : les Etats-Unis au risque de l'impuissance

ÉDITORIAL. La visite dans la région du chef de la diplomatie américaine, Antony Blinken, illustre l'inquiétude de Washington face à la violence de la riposte israélienne et à l'absence de perspective politique de sortie du conflit.

Les risques du pari Gabriel Attal

ÉDITORIAL. Le principal atout du nouveau premier ministre est d'avoir prouvé, à l'éducation nationale, qu'un macronisme bien vendu n'était pas voué à une impopularité chronique. Pour Emmanuel Macron, une leçon à prendre.

Quels sont les records d'âge et de longévité des premiers ministres de la Ve République ?

Gabriel Attal est de loin le plus jeune entrant à Matignon, mais sa nomination rompt avec la féminisation de la fonction incarnée par Elisabeth Borne.

Affaire Depardieu : « Le cinéma est un des endroits où se fabrique la violence »

TRIBUNE. Parce qu'il dépeint majoritairement les agressions sexuelles du point de vue de l'agresseur comme un jeu, ou comme un moment érotique, le septième art contribue à banaliser les violences sexuelles, dénonce l'auterice et réalisatrice Iris Brey dans une tribune au « Monde ».

Le Monde Mémorable

Personnalités, événements historiques, société... Testez votre culture générale. Boostez votre mémoire en 10 minutes par jour. Offrir Mémorable. Un cadeau ludique, intelligent et utile chaque jour. Appr. grâce du M

Partenaires

Codes promo avec Savings United, Formations de langues Avec Gymglish, Formation professionnelle Avec Top Formation

SERVICES LE MONDE

- Les ateliers du Monde, Mémorable : travailler sa mémoire, Mots croisés, Sudokus, Résultats élections, Gastronomie, Le Monde Syndication

GUIDES D'ACHAT LE MONDE

- Les meilleurs imprimantes lasers, Jeux de société pour adultes

CODES PROMO

- Black Friday, Soldes

LE MONDE À L'INTERNATIONAL

- Le Monde en English, Algérie, Belgique, Canada, Côte d'Ivoire, Mali, Maroc, Sénégal, Suisse, Tunisie

SERVICES PARTENAIRES

- Découvrir le jardinage, Hits du moment, Formation professionnelle

SITES DU GROUPE

- Le Monde Evénements, Courrier International, Télérama, La Vie, Le HuffPost, L'Obs, Le Monde diplomatique, La société des lecteurs du Monde, Talents, Source Sûre, Le Club de l'économie, M Publicité, Le carnet du Monde

NEWSLETTERS DU MONDE

Recevoir les newsletters du Monde

APPLICATIONS MOBILES

Sur iPhone | Sur Android

ABONNEMENT

Archives du Monde, S'abonner, Se connecter, Consulter le Journal du jour

Événements abonnés, Jeux-concours abonnés, Contacter Le Monde